

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA, 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 893

Palma de Mallorca, JUEVES 16 Mayo de 1899

Miedo justificado

Ya habéis visto lo ocurrido en las elecciones municipales. La derrota vergonzosa y lúgubre sufrida por la compañía que monopolizaba en Mallorca hasta el aire respirable, ha sido el golpe de gracia a la fracción que restaba de un partido funesto, que ha sido un verdadero azote para el país. La indiferencia de la mayoría del público, que no toma parte en los negocios públicos, consentía lo que estaba pasando en Palma y en Mallorca hace muchos años.

Algunos cándidos creen, ó aparentan creer, que el partido fusionista, en sus buenos tiempos, era una colectividad política disciplinada y que los triunfos que obtenían eran debidos a la suma habilidad desplegada por los jefes, á las estratagemas, á la travesura; en fin, al talento en dirigir la política de campanario.

Afortunadamente, todo esto era una fábula, que los socios de la Peña propalaban, barriendo hacia dentro.

Ribot y los jefes del fusionismo no necesitaban talento, ni ser listos. Les bastaba aprovecharse de las torpezas de los conservadores y de la indiferencia censurable de la mayoría de los electores. Por estos motivos tuvieron tiempo suficiente los fusionistas para falsear el Censo electoral, apoderarse de la administración municipal, colocar á los paniaguados y crear poderosa fuerza para luchar en las elecciones, contando además, como ahora, con el apoyo oficial, merced á un pacto tan insensato como humillante y depresivo para los mallorquines, que eran tratados como feudatarios de cuatro personajes soberbios todos, alguno con aprovechado talento para elevarse y los demás tan buenos y fatuos como cínicos.

Los atropellos que se cometían con los disidentes de la comunión fusionista aterrizaban á los pobres de espíritu, que abundan en todas partes, haciéndoles creer que si deseaban disfrutar paz y tranquilidad no había más remedio que votar con los farsantes que en su ceguera vanálica se permitían disponer SIEMPRE de los destinos de Mallorca; y preciso es confesar que para conseguirlo no dejaron de cometer cuantos abusos, tropelías y desenfrenos pueden imaginarse.

Los republicanos, que luchan por el triunfo de un ideal honrado y justo, fueron derrotados repetidas veces, gracias á las malas artes empleadas por los que falseaban el sufragio; y á pesar de estos inmerecidos reveses, nuestros amigos volvían á la lucha con nuevos ánimos, confiados en que llegaría un día fatal para esos vividores que cuentan en su historia política las mayores vergüenzas. Y así ha sucedido. LA UNION REPUBLICANA, desde que apareció se dedicó á desenmascarar á los pilletes y esta obra meritoria sirvió para quitar la venda á esa masa neutra que inconscientemente ayudaba con su indiferencia al triunfo de esa gente que ha menospreciado al pueblo y le ha defraudado con descaro.

La derrota de los fusionistas en las últimas elecciones ha sido la señal de la desbandada. Compárense con nosotros y con los alientos que guardamos á pesar de las infamias que nos han hecho.

El pánico se ha extendido en toda la línea. En buena práctica de administración municipal los empleados del Ayuntamiento debían estar apartados de la política. Pero como en el municipio de Palma todo iba al reyés, los funcionarios desde el primero al último, no eran más que instrumentos del cacique á quien ser-

vían ciegamente, sin abandonar sus intereses particulares.

Pero llega el caso del triunfo de la opinión pública, causada de sufrir tropelías y despilfarros. Entonces los funcionarios no hablan más que de presentar dimisiones.

Ya la han presentado el Secretario del Ayuntamiento Sr. Roca, el oficial Sr. Marqués y probablemente la presentarán el ingeniero Sr. Calber, el oficial Sr. Labandera y otros.

¿A qué ese miedo?

Si los aludidos hubieran contado con suficiente independencia seguirían en sus puestos. Al presentar la dimisión de muestran de un modo evidente que sólo estaban en el palacio municipal para servir al cacique. Muerto éste comprenden aquellos señores que su gestión ha terminado.

Y tienen razón. Porque los concejales de la coalición que van al municipio para hacer honrada administración no han de consentir los compadrazgos, injusticias y despilfarros que se estaban cometiendo.

Eso es lo que todos deben hacer. Presentar la dimisión y retirarse á llorar sus desaciertos, ya que llegó la hora de regenerar el Ayuntamiento de Palma y terminó para siempre la era del caciquismo personificado en Ribot y compañía.

HISTORIA NEGRA

ABUSOS ADMINISTRATIVOS

Estando, como está, terminantemente dispuesto que se nombren Juntas de reconocimiento de víveres, cada vez que se adquieran estos, en Manila no se dió el caso de que dicha Junta se reuniera nunca, por más de que por fórmula se disponía algunas veces en la orden de la plaza, dando lugar con esta desidia á que el comisario de subsistencias fuera engañado

por los comerciantes, pues no de otro modo puede calificarse lo que allí ocurría con la calidad de los víveres que se daban al soldado.

Pues bien, todo esto se hacía á ciencia y paciencia del Sr. Porta, que no podía remediar al mal, sino que, por el contrario, parecía que le daba protección, pues que, á pesar de cuanto se decía, no relevaba de su destino al señor Garibaldi. Llegó el escándalo hasta el punto de que el semanario «The Konk-Lche» de Manila, publicó, tomada del Registro de la propiedad de aquella capital, una relación de las casas que poseía el Sr. Garibaldi, casas que, como era natural, no tenía á su nombre y si en el de su hijo, á quien no se conocía oficio ni beneficio para poseer tal fortuna.

He aquí la citada lista:

- 1.ª Libro 1.º, folio 152.—Solar y casa de materiales fuertes, situada en la calle de Aix, núm. 45.
- 2.ª Libro 26, folio 70.—Solar comprado á D. Juan Constante Blañch, situado en la calle de la Concordia (Quiapo).
- 3.ª Libro 47, folios 90 y 91.—Solar y casa de materiales fuertes, situada en la calle de San Rafael, núm. 1.
- 4.ª Libro 56, folios 56 y 57.—Solar y casa de materiales fuertes, situada en la calle de Márquez, núm. 3.
- 5.ª Libro 21, folio 39.—Solar situado en la calle de Alix, sin número.

En esta misma escritura figuran otras compras de solares.

Todas estas fincas están inscritas en el Registro de la propiedad del Sur de Manila, á nombre de un hijo de D. Ricardo Garibaldi, comisario de Guerra, encargado de subsistencias; y natural era que llamara la atención de todo el mundo que un hombre que no tenía más que su paga de teniente coronel, por lo menos en Manila, comprara tantas fincas; lo que representaba casi una fortuna para aquel país, máxime cuando además eran conocidos los exorbitantes gastos que le obligaba á sostener su afán de aparecer agradable á aquellas ajadas Venus que de las colonias inglesas y austríacas nos llegaban á cada momento para solaz de calaveras.

Y á pesar de todo esto, el Sr. Garibaldi continuaba más firme que una roca en su puesto, «tomándole el pelo» á todo Cristo, incluso al señor intendente, que lo veía quien sabe si

con candidez, pero que lo toleraba con paciencia digna de censura.

Cuando ya no había nada que suministrar, porque los americanos se encargaron de ello, entonces el Sr. Garibaldi se puso enfermo y pidió reconocimiento facultativo, con el objeto de regresar á España, pues no era factible venir más que así. Los médicos militares dijeron que no tenía nada, que estaba muy robusto y muy sano, y que, por lo tanto, no había lugar al regreso. Pero el Sr. Garibaldi no era hombre que se quedara en la estacada por tan poca cosa; se valió de sus «mañas» y grandes influencias en el Estado Mayor general, y á los dignísimos militares se les «ordenó», y ahí están todos que no me dejarán mentir, que se diese por enfermo al Sr. Garibaldi, y se dió el caso de que á los cuatro ó seis días del primer reconocimiento, se efectuó el segundo, resultando de él, que el comisario de subsistencias estaba «muy malito», y que tenía que regresar al «trote» á España, si quería conservar su preciosa y valiosa vida.

Y efectivamente, «vía Hong Kong», «salía», á todo costo, y por donde no se iba antes que la gente de dicero, el Sr. Garibaldi comprendió su «histórico» viaje, que por poco durara tanto como el de «Mambrú», pues para traerlo á España ha costado Dios y ayuda; con lo que me ha producido sin querer grandes trastornos, pues no era natural que yo dijese todo esto mientras no estuviera de regreso en el «hogar doméstico».

Mañana me ocuparé de los servicios de hospitales, en los que también hay tela que cortar y defectos de organización, que corregir.

El Capitan Verdades

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo—Grandes surtidos en géneros negros para vestidos. Gran colección en velos, chales, chiflilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en géneros blancos. ¡Ojo! Últimos días de baratura en la S... ¡Ojo! curso por cierre del establecimiento ¡Ojo!

—¿Qué queréis decir, señora? prorrumpió Adriana.

—Vais á saberlo, señorita; dijo la princesa con aire triunfante: cada uno á su turno... Hace poco que os apresurabais á manifestaros tan radiante y tan alлива... He acompañado pues al comisario, en su registro... Llegamos al pabellón... dejó á vuestra consideración, la sorpresa y el estupor del magistrado, al ver aquellas tres criaturas vestidas á estilo de teatro. El hecho ha sido por otra parte consignado á ruego mío en el proceso verbal, pues no se podrán nunca justificar suficientemente á los ojos de todos... semejantes estravagancias.

—La señora princesa ha obrado de un modo muy prudente, dijo Tripeaud, inclinándose. Es muy bien hecho ilustrar así á la justicia en este caso.

—Adriana enteramente preocupada con la suerte del artesano para pensar en responder á Tripeaud, ó á la señora de Saint-Dizier, escuchaba en silencio, ocultando su inquietud.

—El magistrado, añadió la señora de Saint-Dizier, comenzó por interrogar secretamente á las jóvenes, y les preguntó si algún hombre había sido introducido con su conocimiento en el pabellón que ocupa esta señorita... á lo cual respondieron con increíble audacia, que no habían visto entrar á nadie...

—Guapas jóvenes! dijo para sí la señorita de Cardoville con alegría: el pobre artesano se habrá salvado... la protección de M. Baleinier hará lo demás...

—Facilmente, continuó la princesa, una de mis doncellas, la señora Grivois, me había seguido; esta excelente muger se acordaba haber visto entrar á esta señorita en su casa esta mañana á las ocho, y dijo sencillamente al magistrado que pudiera ser muy bien, que el hombre que se buscaba, hubiera sido introducido por la puerta chica del jardín que había quedado

—¿Qué decís?... vuestro protegido es...

—Un honrado artesano... el sostén de su familia... pero debo referiroslo todo... ved aquí como ha pasado este suceso...

La confianza que Adriana iba á hacer al doctor, fué interrumpida por la señora de Saint-Dizier, que acompañada de M. d'Aigrigny abrió bruscamente la puerta de su gabinete.

Se descubría en la fisonomía de la princesa una expresión de alegría infernal mal disimulada por una falsa apariencia de irritada indignación.

M. d'Aigrigny al entrar en el gabinete, echó rápidamente una mirada interrogativa é inquieta al doctor Baleinier.

Este último le contestó con un movimiento de cabeza negativo.

El abate se mordió los labios con una rabia muda: pues habiendo puesto sus últimas esperanzas en el doctor, debía considerar sus proyectos destruidos para siempre á pesar del nuevo golpe que la princesa iba á descargar sobre Adriana.

—Señores, dijo la señora de Saint-Dizier, con voz breve y precipitada, porque la sofocaba su satisfacción ruin. Señores, tomad asiento... tengo cosas nuevas y curiosas que contaros acerca de esta... señorita.

Y señaló á su sobrina con una mirada de odio y de desprecio imposible de describir.

—Vamos... mi pobre niña, qué hay de nuevo? qué os achacan todavía? dijo M. Baleinier con melifluo tono, antes de apartarse de la ventana en que se hallaba al lado de Adriana; cualquiera cosa que suceda, contad siempre conmigo.

Y al decir esto, el médico fué á sentarse junto á M. d'Aigrigny y de M. Tripeaud.

Al insolente apóstrofe de su tía, la señorita

LAS ECONOMÍAS

Y siguen diciendo nuestros adversarios, que los nuevos ediles no hallarán paño de donde poder cortar para lucir sus habilidades en eso de economizar el dinero de los vecinos de Palma; porque doña Virtudes Gamazo-Ribot era tan justa y pulcra, que nada de su gestión puede ser reprochado ni mejorado. No ya infusas se necesitan sino grande *sans façon* para afirmar estas cosas.

¿Qué no quedan abusos que cortar, y derroches que corregir en el Municipio de Palma?— ¿qué nada se puede mejorar en beneficio del común de vecinos?—Pronto lo van á ver hasta los miopes y todos van á convencerse, que los desplantes de nuestros adversarios no pasan de ser otra cosa que meros desahogos de rabia mal contenida, producida, por el despertar de un pueblo digno y honrado, que estaba cansado de sufrir el ominoso dominio de una pandilla de vividores políticos, que habían tomado por asalto el sillón Concejil para desde allí atacar y malversar los intereses del sufrido y paciente pueblo.

Ya verán ustedes como resultará que la casa Consistorial estaba convertida en asilo de inválidos de la Peña, y como no se justifica la necesidad de un presupuesto tan enorme, para estar tan mal atendidos como estamos en casi todos los ramos que penden para su conservación y atención del Municipio.

Si las cosas hubiesen seguido como hasta aquí, en manos de los Ribotistas no hubiera quedado nada libre de su voracidad, y al igual que nos iban á vender el agua de beber y hacernos pagar por evacuar el cuerpo, nos habrían puesto contribución para andar, para hablar, y para votar también; y esto último con el fin de librarse de verse combatidos y vencidos del modo que lo están hoy por hoy.

A seguir las cosas por el sendero que seguían, no había bolsillo capaz de resistir. La bancarrota era indispensable ya que la voracidad, el favoritismo y la injusticia eran los únicos amos de la casa.

Compadecemos á los *Diables* que venían amantándose á los pechos del pueblo, para servirle luego de tiranuelos; comprendemos el susto que llevan metido en el cuerpo, y comprendemos las amenazas y esfuerzos que hacían para salvar su comprometida postura sirviéndose de tan malas armas para obtener votos en favor de sus patrocinadores, en favor de los que les han enseñado á chupar la sangre del pueblo, para luego de haber engordado á sus espensas, pisotearle y escarnecerle.

Ya era tiempo de poner fin á tanta bajeza y corrupción; ya era tiempo que el cuerpo electoral vindicase la justicia redimiéndose del escarnio recibido por esa caterva de vampiros, espéctros; ya era hora de salir de tanta humillación y villipendio. La hora de redención ha sonado, el cacique funesto con todos sus parásitos han sentido temblar la tierra bajo sus pies y contemplan llenos de espanto y medrosos, como se hundió el rectorio donde se llenaban su inmundo vientre con cargo al infeliz Juan Lanas que les soportaba, y á quien en recompensa fustigaban, prostituían

y amenazaban, cuando no podían sobornarle con engañosas promesas y espejismos ilusorios. Repetimos que, quedan muchos abusos para cortar y que sobra paño de donde cortar por largo, y de cuyos cortes resultarán grandes beneficios y economías evidentes para el público, los que pondrán de cuerpo presente las virtudes y buena fé de los que hemos combatido, como falaces representantes del pueblo, cuya administración nos aniquila y deshonra. Con el tiempo malarán las uvas, como suele decirse, y el tiempo se cuidará muy en breve de darnos la razón siendo él para nosotros el mejor juez, unido á la conciencia del pueblo que con nosotros tiene sed de justicia y de regeneración.

De política

Nuestro colega, «El Día» dice que los de la coalición estamos entusiasmados, con motivo del resultado obtenido en las pasadas elecciones.

¿Cómo no, cuando del resultado de las próximas pasadas elecciones dependía la vida ó la muerte de Mallorca?

El resultado de la elección del domingo, no solo fué una victoria alcanzada por los partidos de coalición, sino que fué el cese de caciquismo ribotista, que hasta el presente todo lo había venido avasallando y destruyendo.

Conste, ante todo, que después de las elecciones del domingo, habíamos creído conveniente no usar del lenguaje duro y descarnado, como hasta ahora lo habíamos venido haciendo, porque á los muertos siempre les tuvimos respeto; más por lo visto, al «Día» se le antoja provocarnos, y como desde el primer día que vinimos al estadio de la prensa, siempre hemos venido decididos á permanecer en la lucha y antes que capitular con el enemigo, preferimos ver atravesados nuestros cuerpos, por esto es que, sea en los tonos que sea, vamos á contestar á la calumniosa versión que contra los coaligados ha dado á los vientos de la publicidad el órgano del ribotismo baleár.

Añade luego el citado colega que: para convencerse de que no hay motivo para tanta alegría, como la que nos embarga, basta dar un vistazo á lo sucedido en todos aquellos pueblos donde creía la coalición gozar de prestigio y simpatía.

¿Qué guason nos está hecho el «Día». Ni si tuviéramos necesidad de que se nos comulgase con ruedas de molino!

Desengáñese la Gaceta del Reino de Sarasa. Somos mayores de edad y estamos curados de espantos estéticos.

La victoria obtenida en algunos pueblos por los «del pacto», victoria de que tanto alardean éstos, es una victoria obtenida al igual de la

que obtuvieron los pactistas en la Bonanova, en las últimas elecciones para Diputados á Cortes y de las cuales conservará «gratos» recuerdos, un sujeto apellidado Esteve de triste recordación.

El mismísimo «Día», órgano de D. Pascual Ribot, aun sin querer, confiesa la inominosa derrota sufrida en Palma por los pactistas, el día 14 del actual, cuando para pregonar su triunfo dice que en los pueblos han logrado el mayor número de concejales.

Poco, muy poco ha sido el tiempo que hemos necesitado para que Palma, hasta ahora inexpugnable fuerte de Ribot; se alzara contra éste, obligándole á bairse en retirada.

Los mismos que en Palma prepararon el Cavite pascualista, no cesaron en su tarea, hasta obtener igual resultado en los pueblos, lo que es de esperar, puesto que lo peor era dar el primer paso, como en efecto así se ha dado.

Cuando se presenten nuevas elecciones haremos en los pueblos lo que hoy hemos hecho en la capital; pero no, no tendremos la satisfacción de así hacerlo.

Dentro de dos años muchos de los que hoy se pasean por la calle, con gran escándalo de la justicia, estarán en Melilla ó Ceuta donde expiarán sus faltas.

Lo hemos dicho y repetimos; el día de la liquidación se acerca.

Piensa el ladrón, que todos....

La Gaceta del Reino de Sarasa dice:

«Hoy los weyleristas y romeristas cuentan en aquel Ayuntamiento (el de Lloseta) con un solo concejal, que debiendo su elección á los conservadores, les traicionó mas tarde para pasarse con armas y bagajes al campo enemigo.

Así son todos ellos, desde los jefes de la coalición hasta el último de sus soldados.»

Harto sabido está, que quien adrede miente, es un embustero; mas en esta ocasión concretándonos al asunto que nos ocupa, tras la palabra embustero, podríamos escribir calumniador; pero no lo queremos hacer, porque embustero y calumniador como que suena algo fuerte contra los muertos, como en efecto lo son los del pacto.

Las groseras calumnias del «Día», se las devolvemos y le retamos para que nos desmentia.

Sepa Mallorca entera que los republicanos rechazan por indigna y calumniosa la idea sustentada por el «Día», al afirmar que todos los republicanos (pues refiriéndose á los de la coalición también entramos nosotros) desde los jefes hasta el último soldado hemos hecho traición para pasarnos luego con armas y bagajes al enemigo.

ción para pasarnos luego con armas y bagajes al enemigo.

Los republicanos, en cuanto á este particular, podemos llevar la frente alta y de los que hoy están afiliados á nuestro partido, ni uno solo, enténdalo bien el órgano de los sarasas, ni uno solo hay á quien se le pueda inculpar de haber hecho traición, para luego pasarnos con armas y bagajes á otro partido.

La tal clase de «traición» jamás la conocieron los republicanos.

Lo que sí hay de cierto es que muchos de los individuos que hoy están afiliados en la Peña, después de haber hecho traición al partido que antes pertenecían hicieron su ingreso en las filas ribotistas.

Que se interroge á los Batista, Bisañes y muchos otros quienes si quieren rendir culto á la verdad, dirán que es cierto cuanto venimos diciendo.

Además, todo el mundo sabe que el difunto —políticamente hablando— Sr. Ribot, primero fué REPUBLICANO; haciendo gala de su conveniencia decimos, no de su consecuencia, pasó á ser CONSERVADOR, y más tarde se hizo FUSIONISTA. Para que dicho señor, á manera de nuevo Tenorio haya recorrido toda la escala política, solo falta que hoy se encasquete la BOINA y se cuelgue del brazo el trabuco y mañana le veamos ingresar en el partido anarquista.

D. Jaime Salom, también hoy socio de la Peña y por lo tanto GAMACISTA, en otro tiempo visitó la casaca conservadora.

Pero ¿á que cansarnos, cuando es público y evidente que al partido gamacista es un conjunto de resellados?

Sepa el «Día» que al partido republicano solo pertenecen hombres que han sabido ser, son y serán consecuentes á sus doctrinas; lo contrario de lo que está sucediendo con los del partido, del cual está jefe nato D. Pascual Ribot.

Que conste.

Angelitos

Cortamos de «El Día»:

«La Última Hora», LA UNION REPUBLICANA y demás órganos de la coalición, vienen estos días ocupándose de la supuesta dimisión de los concejales afectos á la política del pacto, así como del secretario del Ayuntamiento señor Roca.

«Que no sea verdad tanta belleza! pensarán muchos coaligados ya que con ello se les presentaría ocasión propicia para mangonear, con toda impunidad los fondos comunales, y entrar de rondón en la Casa de la Villa muchos «Juanes» que tanto tiempo hace vienen soñando en lo mismo.»

Diga cuanto quiera nuestro colega «El Día»; pero lo de «supuesta» dimisión, debe entenderse «segura» dimisión, por lo que se refiere á algunos empleados del Ayuntamiento, aun cuando creemos nosotros, como en otro lugar de este periódico decimos, que dichas dimisiones debieron de presentarse á fines de Junio próximo.

En cuanto á lo que «El Día» dice en el segundo párrafo del suelto que dejamos transcrito, descansa nuestro colega, que los administradores de fondos comunales que sucederán á los mangoneadores fusionistas, no necesitan hacer de grandes esfuerzos para que el pueblo palmense aplauda sus gestiones en el Municipio.

¿Se habrá creído «El Día» que siempre en el Ayuntamiento tiene que haber hombres como Guasp, Alcover, Vaquer, Batista?

Algún día la administración municipal tendrá que caer en manos de personas que sepan poner de relieve.... lo que muchos de sus antecesores hicieron.

Y estos serán los candidatos de la coalición.

Poetas de «El Día»

Dice el órgano del Sr. Ribot:

«Quisiera ver cien nobles colgados de un farol... pero no teme «El Día» á los del señor Pou.»

Quien dice «El Día» dice los gamacistas, puesto que dicho diario es órgano de D. Pascual.

Por lo que toca á los dos últimos versos de la cuarteta trascrita, estamos conformes que los gamacistas no teman á nuestro correligionario el Sr. Pou.

Dicho nuestro amigo se ocupa en otras cosas.

de Cardoville levantó orgullosamente la cabeza.

Sonrojose su frente: impaciente é irritada con estos nuevos debates con que la amenazaban, se adelantó hácia la mesa junto á la que la princesa estaba sentada y dijo con voz conmovida á M. Baleizier.

—Os aguardo en mi habitación lo mas pronto posible... mi querido doctor; sabeis que tengo precisión de hablaros.

Y Adriana dió un paso hácia el canapé en que estaba su sombrero.

La princesa se levantó bruscamente y exclamó:

—¿Qué haceis, señorita?

—Me ausento, señorita. Me habeis manifestado vuestra voluntad y yo la mía, basta con esto: en cuanto á los asuntos de interés, encargaré á alguien que haga mis veces.

La señorita de Cardoville tomó su sombrero.

La señora de Saint-Dizier viendo que se le escapaba la presa, corrió precipitadamente hácia su sobrina y dejando á un lado todo decoro, la asió violentamente por el brazo con mano convulsiva diciéndole:

—Quedaos aquí.

—¡Ah!... señora... dijo Adriana con acento de doloroso desdén: en dónde estamos?

—Os queréis escapar... ¿teneis miedo?

Le dijo la señora de Saint-Dizier mirándola con aire desdenoso.

Con estas palabras «teneis miedo» se hubiera conducido á Adriana de Cardoville hasta la misma muerte.

Soltando su brazo de la presión con que le sugataba su tía, por un ademán lleno de nobleza y de altivez arrojó en una silla el sombrero que tenia en la mano, y volviendo á donde estaba antes dijo imperiosamente á la princesa.

—A pesar del excesivo disgusto que todo esto me produce, es para mí mas repugnante que me acusen de córdia: hablad señora, os escucho.

Y Adriana fijó en su tía su tranquila mirada manteniéndose con la cabeza erguida, la tez sonrosada, tenuesmente, la mirada medio cubierta por una lágrima de indignación, los brazos cruzados sobre el pecho, que á su pesar palpitaba con una emoción visible, al mismo tiempo que golpeaba convulsivamente la alfombra con la punta de su lindo y delicado pie.

La princesa quiso entonces destilar gota á gota el veneno de que estaba henchida, á fin de que su víctima padeciera el mas dilatado tiempo posible, pues estaba segura de que no se le había de escapar.

—Señores, dijo la princesa de Saint-Dizier con voz contenida: ved lo que acaba de pasar... me han avisado que el comisario de policía deseaba hablarme; me presento á ese magistrado, el cual se excusa con aire sentido, del deber que tenia que cumplir, pues habían visto entrar en el pabellón del jardín á un hombre contra quien estaba espedito mandamiento de prisión...

Adriana se estremeció, pues sin duda se trataba de un Agrícola.

Pero se volvió á tranquilizar, pensando en el seguro escondite á que lo había hecho conducir.

—El magistrado, continuó la princesa, me suplicó le permitiese proceder á las pesquisas de ese hombre, si ya estuviese en el palacio, ó en el pabellón, este era su derecho. Yo le supliqué comenzase por el pabellón y le acompañe. A pesar de la inculicable conducta de esta señorita, no me vino ni un momento á la imaginación, lo confieso, pensar que estuviese mezclada en cualquier sentido que fuese en este asunto de policía... me engañé.

más útiles que perder el tiempo en atemorizar á los ribotistas; y aún cuando esto fuera su mayor deseo, sería vana quimera en el Sr. Pou intentarlo, toda vez que nadie comete la ridiculez de querer atemorizar á los muertos.

Para estos el Sr. Pou tiene un hoyo grande.

COMUNICADO

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Sr. mio y de mi consideración; ruego á V. se sirva dar cabida en las columnas del periódico que dirige á las siguientes líneas, por lo que le da las gracias su atento y afectísimo S. S. q. b. s. m.

PEDRO JUAN TONS.

Lo que voy á relatar parece ocurrido mas bien en algún villorrio ó Kábila africana que en un pueblo perteneciente á una provincia de un país civilizado.

Ya recordará V. Sr. Director que este periódico no hace muchos días se ocupó de un acto de salvajismo ocurrido en el pueblo de Santa Margarita, con motivo del matrimonio celebrado entre dos personas ancianas. Un grupo numeroso de energúmenos propinó una cencerrada indigna á los cónyuges, propasándose á intentar incendiársles las ropas, tirándoles piedras y dirigiéndoles los mayores insultos, terminando el escándalo por intervención de la Guardia Civil.

Del hecho tiene conocimiento el Sr. Gobernador.

Hoy he sido yo la víctima, por haber contraído matrimonio en segundas nupcias.

Durante tres noches he sido barbaramente atropellado, frente á mi casa, donde me hallaba, sin dar lugar con mi pacífica actitud á ser objeto de tamaño proceder, propio de salvajes desalmados. Una cuadrilla de perdidos ha vociferado, insultándome y produciendo escandaloso ruido con bocinas, latas y otros utensilios de sonidos discordantes. Para que el ridículo fuera mayor hicieron un monigote ó Judas y con gritos atronadores lo pasearon, concluyendo por pegarle fuego, como si en effigie me quemasen. Los principales promotores de estos hechos vandálicos que rechazan las buenas costumbres y la civilización fueron mis convecinos Francisco March (a) Pusrillo, Miguel Ferrer (a) Carabassa, el criado particular de don Martín Domingo Ferrá, alcalde de este pueblo. Los que paseaban el Judas eran Miguel Cladera, criado de labranza del nombrado March y Juan Mateu (a) Arnau, quienes después de pasear el monigote con algazara, hicieron el auto de fé.

Durante los escándalos de referencia, que la autoridad municipal no supo ó no quiso impedir, todos pudieron notar que el alcalde no se presentó y la actitud agresiva de los salvajes hubiera aumentado á no ser por la presencia de una pareja de la benemérita y de un pariente mio, que evitaron incendiarse mi casa para lo cual ya habían preparado un haz de leña arrimado á las persianas del portal principal.

Una de las noches que me atacaron, la pareja de la Guardia Civil pidió al oficial Sache acudir á la casa cuartel para llamar al resto de la fuerza, negándose el dependiente del municipio, faltando á su deber. El vecino Miguel Moll prestó este servicio, acudiendo otra pareja y el cabo, logrando la fuerza, á culatazos, disolver á los cafres que así mancillan el nombre honrado de Mallorca. No debo dejar de apuntar que el referido Moll fué atropellado y herido.

Según de público se dice el promotor de estas cencerradas es el mismísimo alcalde á causa de cierta enemistad que me profesa.

Sin perjuicio de acudir á los tribunales para alcanzar la debida satisfacción y el castigo de tantas tropelías, hago público lo ocurrido para ludibrio eterno de todos cuantos me atropellaron y para que la opinión pública conozca lo que ocurre en Santa Margarita, sujeta por su desdicha á un alcalde inepto bajo todos conceptos y á quien seguramente el Sr. Gobernador quitará un mando que no merece.

PEDRO JUAN TONS.

Sta. Margarita 17 mayo 1899.

Noticias locales

El corresponsal del «Heraldo»

En nuestro colega de Madrid leemos un telegrama de Palma asegurando que los silvelistas han pedido la dimisión del gobernador Sr. Alvarez Sereix. Se conoce que los pactistas se llaman á engaño y quieren echar el muerto al Sr. Gobernador que permaneciendo imparcial en la lucha electoral no podía impedir el triunfo de la opinión pública.

Buena manera de suscribir los silvelistas á la decantada sinceridad electoral pregonada por el Sr. Silvela.

Tranquila la conciencia del Sr. Alvarez Sereix debe despreciar el pataleo de los pactistas.

Huelga de obreros

Esta mañana se han declarado en huelga todos los operarios que trabajan en las obras de fortificación del fuerte de las Iletas.

El motivo, según nos ha participado uno de ellos, es por no haber aceptado los contratistas sus pretensiones, pues ellos pedían el aumento del mísero jornal y media hora menos de trabajo.

En pacífica manifestación se han dirigido á la ciudad, para exponer sus quejas á las autoridades.

Mañana daremos cuenta del resultado de sus investigaciones.

En Capuchinos

Por los agentes de la policía fué encerrado ayer por la mañana un individuo que tenía algunas copas demás y promovía escándalo en la vía pública.

Empleados municipales

Dicen las jentes que varios empleados municipales han presentado su dimisión.

Aun cuando esto no pasa de una broma, porque quieren todos ser mártires ántes que confesores y prefieren á que les echen á irse ellos, si fuera verdad no lo aprobaríamos.

Todos los empleados que estén «locats de pits» no deben dimitir ahora porque esto fuera una traición á sus compañeros y protectores los concejales y dejarles en las astas del toro.

Lo correcto es aguantarse y en julio próximo, en la segunda sesión, después que el presidente haya declarado constituido el nuevo Ayuntamiento, entónces es la ocasión decente y oportuna de presentarse las dimisiones, evitando así que les destituyan, como así les destituirán.

A nuestro modo de ver tan malo es dimitir ahora como dejar de dimitir en julio.

Dimitir ahora es una cobardía; no dimitir en julio es simplemente una vileza.

La vileza de pasarse á los contrarios, aguantar sus desprecios y todo para qué?

Para que les destituyan infamiosamente á los pocos días.

Crear que hemos de conservarles en sus puestos es la imbecilidad de las imbecilidades.

Los empleados municipales no pueden quejarse. Ellos lo han querido. Ser socio de la Peña es incompatible con el pueblo palmesano.

Cinematógrafo

En breve se instalará en el jardín del Huerto del Rey, un elegante pabellon en el que dará audiciones un cinematógrafo «lumiere» el cual cuenta con un repertorio de vistas muy numeroso y de actualidad.

Figuran en este, «la rendición de Santiago por las tropas españolas» y «la salida de la esquadra yankee» de uno de los puertos de los Estados Unidos.

Un arzobispo yankee

Telegrama de «La Almodaina»: «Madrid 17—Paris—El Arzobispo yankee Ireland, en la conferencia que ha celebrado, ha abogado por la unión de Francia y los Estados Unidos y además que es preciso humanizar y cristianizar á la libertad y á la democracia».

Lo mismo decimos nosotros.

Es preciso humanizar, liberalizar y democratizar á los intransigentes.

El espíritu de tolerancia se abre camino.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Sr. Sureda

Cansados estamos de denunciar á V. la manera escandalosa de vender la carne el tabajero número 29, pues á voz en grito anuncia la mercancía á un precio mas barato que los otros; esto no quería decir nada si diera el peso que corresponde, pues en cada kilo, según noticias, faltan lo menos dos ó tres onzas.

Nos consta que el referido carnicero ha sido castigado varias veces con multas, pero parece que no le hace caso y continua del mismo modo.

Llamamos la atención de V. para que dé las órdenes correspondientes á los celadores de la plaza para que eviten este abuso, que ellos son los únicos que pueden poner remedio al mal.

Esperamos que apesar de quedarle poco tiempo en la alcaldía tomará nota de la denuncia que le hacemos y pondrá en cintura al referido individuo.

Guardia Civil

Por la del puesto de Alaró ha sido denunciado al Sr. Juez Municipal de dicha villa un sejeeto vecino de la misma que fué sorprendido apacentando algunas cabezas de gauado en una finca de dicho término y carecia de la correspondiente autorización del dueño.

Vacante

El Ayuntamiento de Alcudia anuncia la plaza del secretario de dicha corporación, dotada con el haber de 999 pesetas anuales.

Teatro Circo

El debut en este teatro de la compañía de zarzuela que dirigen los Sres. Sala Julien, y Sendra, fué un nuevo triunfo que añadir á los ya conquistados en el Teatro Principal.

La Srita. Matrás en la bonita zarzuela «Caramelo» recibió entusiasta ovación de la concurrencia.

Entre atronadores aplausos tuvo que repetir los números principales de la obra, como igualmente las guajiras, que acompañadas en la guitarra por ella misma, entusiasmaron al público.

La Srita. Matrás, cuenta ya con muchas simpatías entre los asíduos concurrentes al teatro, así es que no sería de extrañar que dentro de poco, fuera la artista mimada.

Los demás actores cumplieron su cometido á la perfección, distinguiéndose, los Sres. Sala Julien, Freixas, Alcántara y Ricós.

Los coros y orquesta, muy acertados, bajo la inteligente batuta del maestro Sendra.

La entrada, muy concurrida y distinguida.

El sábado probablemente se verificará el estreno de la obra de gran aparato «La Guardia Amarilla».

Para esta noche se anuncian las obras «La fiesta de San Anton», «La Nieta de su Abuelo» (creación de la Srita. Matrás) y «Caramelo».

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 17 de Mayo	
Interior.	62'60
Exterior.	69'00
Amortizable.	71'90
Cubas 1886.	66'05
Cubas Nuevas 1890.	57'10
Tabacos.	271'50
Francos.	19'50
Libras.	30'10

BARCELONA 17

Interior.	63'30
Cubas.	66'12
Paris.	63'07
Cubas 1890.	57'12
Nortes.	56'00

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	71'00
Cambio Mallorquín.	3'80
Fomento Agrícola.	66'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	93'00
Alumbrado por Gas.	50'00
Salinas de Ibiza.	205'00
Bonos Municipales.	34'85
La Islaña Marítima.	52'57

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 17 10'15 n.

Ha salido de Cádiz con rumbo al Ferrol, el aviso «Giralda» que conduce á su bordo al Ministro de Marina.

Este elogia la esplendidez del banquete con que le obsequiaron los socios del «Casino Gaditano».

Ha sido aumentado el número de los operarios que construyen el «Princesa de Asturias», los cuales trabajarán de día y noche.

La minoría republicana impugnará y pedirá que se voten nominalmente las actas que tengan protestas.

Madrid 18 1'45 m.

Dicen de Zaragoza que el candidato derrotado por el distrito de Almunia, de aquella localidad ha agredido al señor Gobernador de la provincia.

Dicho individuo fué preso é incomunicado.

Malaga.—El señor Necedal pronunció anoche un discurso desarrollando el programa integrista.

Valencia.—Se ha verificado en el «Ateneo Mercantil» la primera asamblea de mujeres, con objeto de adherirse á las conferencias del desarme.

Madrid 18 2 m.

Ha salido para Barcelona donde se embarcará para Palma el señor Conde de San Simón.

Creése que el Jurado de la Exposición de Bellas Artes dará la primera medalla al señor Menendez Pidal.

Madrid 18 2'10 m.

El señor Polavieja ha terminado los presupuestos de Guerra, los cuales han sido aumentados en 28 millones, de los cuales 20 los destina al pago de los haberes á los repatriados, y los restantes al cambio del ganado de mulas de la Artillería por caballos y al aumento de fuerzas en las Baleares y Canarias.

Madrid 18 2'25 m.

El banquete celebrado anoche en Palacio resultó brillante.

Se sentaron á la derecha de S. M. la Reina el duque de Calabria y la princesa de Asturias y á la izquierda el señor Silvela y la condesa de Santiago.

A la derecha de la infanta doña Isabel se sentaron el señor Durán y Bas y la señora de Silvela, y á la izquierda el señor Martínez Campos y la señora de Villaverde.

Asistieron á dicho acto todos los ministros excepto el de Marina que está ausente.

CLARINETES

En muy buen estado se desean vender uno en DO de Boj y otro en SI BEMOL de Ebano con 13 llaves y 2 anillos. Precio: 75 pesetas. Informarán; Montesión, 44, 3.º Palma.

Teatro Circo

Función para hoy.

LA NIETA DE SU ABUELO

CARAMELO



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que registra desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Pama, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ANUNCIOS + MORTUORIOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1. ^a página	Plas. 10'00
Por un anuncio tamaño una columna en 2. ^a ó 3. ^a página	5'00
Por un anuncio tamaño una columna en 4. ^a página	2'50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1. ^a página	15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2. ^a ó 3. ^a página	10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4. ^a página	5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1. ^a página	30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2. ^a ó 3. ^a página	20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4. ^a página	10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1. ^a plana	60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2. ^a ó 3. ^a plana	40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4. ^a plana	20'00

Los suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa. Contratos de anuncios permanentes en la 4.^a página á precios convencionales



VAPORES-CORREOS

SALIDAS: Línea 2 tarde, para Barcelona via Sóller.

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS:—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



Imprenta del Comercio

á cargo de

Francisco Soler

Calle del Conquistador, números 43 y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como son:

Facturas, cartas comerciales, sobres, talones, memorandos, etiquetas para envases

de conservas en varios colores, carteles á una y varias líneas, prospectos, etc., etc.

ESQUELAS MORTUORIAS

En diferentes clases y tamaños.

TARJETAS DE VISITA

Precios económicos



SINDICATO NUM. 141.1. PALMA DE MALLORCA

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorivos. Unidos con todos los géneros de pesetas el libro y gas á 20 cént. el metro. Lamparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semana.

ACEITILENO PATENTES BOHILL-INGENIERO

PIANOS

Hardt, Estela Bernareggi, Charrier,

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por tres años desde

5 DÜROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Esos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por un tiempo de 20 años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO á precios más económicos que en ninguna otra casa

CASA PERELLÓ-Palma-Unión, 19

PIANOS Chassaigne

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutibles. Venta al contado y á plazos desde 5 duros mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado)

UNICO DEPÓSITO EN BALEARES

Casa Banqué.—Colón, 34.—PALMA

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Maías digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremismo, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bittis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose un notable beneficio económico que se ha experimentado.

Abonos especiales para VIÑA NARANJO ALMENDRO

ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES FIGUERA OTROS CULTIVOS

El precio al por mayor de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Giménez Albiol dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia

SANDALO SOL con SALON

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA. En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

PALMA DE MALLORCA.—EST. TIPOGRÁFICO DEL COMERCIO — FRANCISCO SOLER — CONQUISTADOR 43 Y 45

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.